



GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 12 DE FEBRERO DE 1788.

Varsovia 5 de Enero.

Segun la antigua costumbre observada aquí se anunció la entrada de año nuevo al público con una descarga de 100 cañonazos, ántes de romper el día 1.º de este mes. A las 10 de la mañana se transfirió el Rey á la Catedral para asistir á los oficios; y despues recibió los cumplidos de los Ministros extrangeros, de los de Estado, del Senado, y de los Oficiales de la Corona.

Sábase por las últimas noticias de Constantinopla hallarse indispuesto el Gran Visir en términos de no poder dedicarse al despacho de los negocios, de los quales está encargado el Kiaya Bey ó su Lugarteniente. Suponian algunos ser dicha indisposicion mero pretexto para ocultar la desazon ocasionada por los altercados que ha habido entre el mencionado Ministro y el Capitan Baxá; quien á su vuelta de Egipto censuró vivamente el rompimiento con la Rusia (á que cree no puede ménos de seguirse la guerra con el Emperador) aconsejando se pusiese en libertad á Mr. Bulgakow.

Ha recibido la Puerta noticia de la derrota completa de Almansur por las tropas Rusas. El Ministerio Otomano se proponia sacar partido del fanatismo de aquel caudillo, cuyo nombre era ya temible en algunas regiones del Asia; y para esto le habia excitado con grandes ofertas á que entrase al frente de 80000 hombres en las Provincias de la Tartaria Rusa, á fin de ocasionar una diversion favorable á los Turcos. La pérdida que acaba de padecer desvanece las esperanzas fundadas sobre este proyecto.

Viena 12 de Enero.

Con motivo del casamiento del Archiduque Francisco ha hecho el Emperador algunas mercedes, confiriendo las insignias de la Orden de S. Estéban al Príncipe Obispo de Passau y á otros personajes; y grados de Coronel á los 2 Ayudantes del Archiduque, Conde Lambert y Mr. Rojin, recibiendo cada uno de estos un anillo de diamantes, valuado en 6000 florines del Imperio. El 1.º salió el día 8 para Florencia con noticia de dicho casamiento.

El 9 diéron audiencia de despedida la Archiduquesa Christina y su esposo, que saldrán de aquí el 15 para los Países-Baxos.

El Elector de Colonia se puso hoy en camino para restituirse á su Estados.

Los 19 batallones, que acaban de recibir órden de emprender su marcha para Hungría, forman un cuerpo de 25⁰⁰ hombres. Los Regimientos de Coraceros, de Nassau y Anspach, la tienen de apresurar la suya. Tambien se ha mandado abastecer al Hospital de campaña de lienzo usado para hilas. A los particulares que las lleven por su cuenta, se les pagará á 10 kreutzers la libra.

En Peterwaradin se ha compuesto y armado una fragata construida muchos años hace en Klosterneuburgo; y para proteger las costas del Austria se alistan tambien 2 cuters y varios bergantines, en los cuales se embarcará alguna tropa de los Regimientos de las fronteras.

Naciéron en esta Capital durante el año último 11,827 criaturas; falleciéron 12,724 personas, y se celebraron 2431 casamientos.

Berlin 15 de Enero.

El Baron de Rhede, Embaxador Extraordinario de SS. AA. PP., tuvo el 11 audiencia de despedida del Rey.

De Hesse-Cassel escriben haber concedido aquel Landgrave á los habitantes Católicos de Marpurg el exercicio público de su Religion, señalándoles para ello una sala en las casas Consistoriales.

Lóndres 22 de Enero.

El 15 volviéron de Windsor y Kew á esta Capital SS. MM. y la Real Familia.

El mismo dia maniobraron en Hydepark á presencia de los Duques de Yorck y Glocester el 1.^o y 2.^o Regimientos de Guardias de Infantería.

Los habitantes de Manchester acordaron en una de sus juntas extender una representacion para el Parlamento, solicitando se suprima el comercio de esclavos; y en caso de no poder verificarse, desean se tomen medidas para arreglarlo sobre principios ménos repugnantes á la humanidad y á la Religion. Mr. Wilberforce tiene resuelto hacer por su parte igual solicitud á la Cámara de los Comunes; pero se recela que así estas proposiciones como los proyectos de otras varias juntas formadas á favor de los naturales del Africa sean inútiles, sacrificándose al bien del comercio estas consideraciones humanas.

En el dia se halla pleyteando su libertad un Príncipe Negro, hijo del Rey Pedro, del cabo Mesurado, en la costa de Oro; el qual fué alevosamente vendido por un esclavo favorito de su padre, contra la voluntad de este; y aunque posteriormente reconocido por los Ingleses recobró su libertad, fué nuevamente vendido en la Dominica por un Capitan de la misma Nacion, á quien lo habian confiado para restituirlo á su padre. Rescatólo en aquella isla Mr. Johnson, y lo conduxo á esta Capital por Julio del año último. Debe verse esta causa en el Tribunal del Banco del Rey; y no se duda recobre su libertad el Príncipe Africano, y sea castigado el Capitan vendedor.

Con motivo del proceso de Mr. Hastings concurrirán á Lóndres muchas personas del Continente; y se créese no falten algunos Prínci-

pes. En los 3 meses, que se juzga dure esta ruidosa causa, se llenará esta Capital de forasteros y extrangeros, ansiosos de presenciar un proceso tan extraordinario; en el qual se presentará como reo, un hombre que por espacio de 12 años tuvo en sus manos la suerte de 30 millones de sus semejantes. Dícese que Mr. Hastings espera con tranquilidad su sentencia.

En la Provincia de Galway, en Irlanda, se aprehendiéron últimamente algunos malvados que para engañar á las embarcaciones que estaban de noche en apuro, ya por marejada, ya por vientos fuertes, ponian un farol á la punta de una vara muy alta, y caminando á paso lento á orillas del mar por donde hay escollos, hacian creyesen los navegantes ser otra embarcacion; y al acercarse á buscar socorro se estrellaban entre las rocas, robándolas entónces quanto podian.

Haya 23 de Enero.

Los Estados de Zelanda han propuesto á la junta de SS. AA. PP. señalen un dia de ayuno general y oraciones publicas.

Parece que los de Holanda y Westfrisia se proponen conceder indulto general á todos los habitantes Holandeses, que han abandonado su patria, exceptuando solo á los que carezcan de toda disculpa.

Tambien se asegura que los de Utrech han participado á SS. AA. PP. que en fuerza de las actuales circunstancias han resuelto continuar por 3 meses el pago de ciertas gratificaciones á las tropas de aquella Provincia, como igualmente á las Milicias; proponiendo que en las demas de la República se execute lo mismo á fin de precaver todo motivo de queja y descontento.

Brusélas 24 de Enero.

Antes de ayer se repitiéron aquí algunos alborotos populares, que aunque tardáron poco en sosegarse no fué sin derramamiento de sangre. No habiendo el Consejo de Brabante dado curso á la declaracion del 17 de Diciembre último, relativa á los Edictos anteriores al 1.^o de Abril del año pasado, le comunicó el Ministro Plenipotenciario Imperial las órdenes mas terminantes para que la publicase, prohibiéndole separarse hasta concluido el asunto. Divulgada esta prohibicion, y moviendo la curiosidad pública lo mucho que duraba la junta del Consejo, acudió gran número de gente hácia la casa en que celebra sus sesiones; llegando á términos de ser preciso enviar patrullas á disiparla. Para mayor seguridad, y á fin de mantener el sosiego, se puso la guarnicion sobre las armas, repartiéndola por los diferentes barrios de la ciudad. Una partida de 20 hombres, mandada por un Subteniente, se apostó en la plaza mayor; donde el populacho tuvo el atrevimiento de insultarla. El Oficial, despues de portarse con grande moderacion, valiéndose de los medios mas suaves para contener á aquellos tumultuarios, sin poder lograrlo por bien, se vió precisado á mandar hacer fuego; y hubo de resultas 5 personas entre muertas y heridas. Como el vecindario permaneció quieto, se restituyó la tropa

á sus cuarteles sin que se notase mas desórden.

A las 12 y media de la noche pasó una Diputacion del Consejo de Brabante á informar al Ministro de que , conforme á sus órdenes, se habia acordado dar cumplimiento á la mencionada Declaracion.

Paris 29 de Enero.

Han salido varios edictos suprimiendo los Tesoreros de algunas rentas particulares del Rey , y otros empleos de Hacienda. Otro Edicto del 29 de Diciembre se dirige á fomentar el comercio entre la Francia y los Estados Unidos de América.

Durante el año último entraron en el puerto del Havre 113 embarcaciones , y salieron otras tantas : todas pertenecientes al comercio de las islas Americanas Francesas , del Senegal y costa de Guinea.

En el puerto de Vendres fondearon en el mismo tiempo 541 navios mercantes , entre ellos 239 Españoles.

El comercio activo del Rosellon consistió el año último en 24,344 pipas de vino , 235 barriles de aguardiente , 3^Q quintales de corcho , 2500 de hierro , 2^Q cargas de granos y otros varios frutos de la misma provincia.

Se ha publicado la 3^a edicion corregida y muy aumentada de las „Demostraciones elementales de botánica en 3 tomos en 8^o , que contienen los principios generales de dicha ciencia , la explicacion de sus „voces , los fundamentos de los métodos y los elementos de la física „de los vegetales ; la descripcion de las plantas mas comunes , curiosas y útiles , puestas en órden segun los sistemas de Tournefort y „Lineo ; sus usos y propiedades en las artes , en la economia rural , „y en la medicina humana y veterinaria ; con instrucciones sobre el „modo de formar un herbario , desecar las plantas , su maceracion , „infusion &c. “

Tambien ha salido á luz una obra intitulada *nueva física , que forma un cuerpo de doctrina , sujeta á la demostracion rigurosa del cálculo* , por Mr. Delairas : un tomo en 8^o.

Se ha publicado igualmente la *vida de Federico II* , Rey de Prusia , en 4 tomos en 8^o.

Venecia 7 de Enero.

Por un expreso llegado aquí la noche del 24 de Diciembre , se han recibido nuevos avisos de la victoria conseguida por el Baxá Mahmud contra sus enemigos. El 26 de Noviembre emprendieron el asalto del castillo de Scutari el nuevo Baxá al frente de 600 Albaneses , y el de Romelia con 2200 Turcos. Al principio del ataque se amotinaron los Albaneses y diéron muerte á su xefe. Siguió este exemplo gran parte de los Turcos ; y noticioso de ello Mahmud , salió de la fortaleza á caballo , y aprovechándose del desórden general sujetó en breve tiempo á todos sus contrarios. Añaden quedó prisionero el Baxá de Negroponto ; y que al cabo de 10 dias de encierro le envió Mahmud á Constantinopla , para que declarase al Gran Señor que el conseguir su cabeza no era tan fácil como lo habian creído.

Se ha resuelto últimamente en el *Prégadi* que los jornaleros del arsenal trabajen de aquí adelante, como todos los demás, los 19 dias festivos que acaban de suprimirse en el año; pero á fin de no aumentar sin necesidad los gastos, se descontará el mismo número de dias en las temporadas en que casi no tienen ocupacion. Mediante este arreglo ahorrará el Gobierno 9600 rs. que le hubiera costado aquel aumento de trabajo.

Lisboa 29 de Enero de 88.

A 20 del corriente entró aquí el navio de guerra Frances el Leopardo procedente de Tolon.

El 21 falleció en esta ciudad Lorenzo Felipe de Mendoza y Moura, Conde de Val de Reis, Presidente del Consejo de Hacienda.

Santiago 29 de Enero.

Se ha puesto en esta ciudad con caudales de la Sociedad Real una escuela fábrica de pasamanería de hilo, lana y estambre, en la qual se hacen trenzas, galones y faxas de todas clases como las extranjeras; á cuyo fin se han destinado 13 telares, incluidos 12 de máquina, en los quales están ya texiendo 9 mugeres mozas y niñas, y 2 muchachos aprendices, á quienes se les enseñan las operaciones correspondientes, ademas de pagarles su trabajo. Para esto se traen crecidas porciones de estambre hilado y lana de diferentes pueblos de Castilla; y de hilazas de lino se hace el acopio en los mercados públicos de este pueblo, ademas de las que se trabajan en la escuela patriótica de hilar, establecida por la misma Sociedad. Hay actualmente buen surtido de dichos texidos, no solo en la referida fábrica, que se halla sita en la puerta de la Peña, sino tambien en la lonja del Sócio D. Manuel Delgado Tobar, Administrador de la Real Lotería; todo de buena calidad, y á precios equitativos. Se fabricará todo género de cintas, galones, faxas y guarniciones, así de seda como de oro y plata que se encargaren, conforme á las muestras que se presenten.

Ciudad-Rodrigo 1.º de Febrero.

Con arreglo á la oferta anunciada al público en la Gazeta de 27 de Abril del año de 1787 se abrió en Mayo del mismo año la escuela y enseñanza gratuita del arte de hacer el estuco ó escayola por D. Ramon Pasqual Diez, Canónigo de esta Sta. Iglesia. Este celoso patriota tenia puestos materiales y herramientas para todos los concurrentes, y notando que aun esto no era bastante, pues dexaban muchos de asistir con la aplicacion correspondiente á causa de su pobreza, les suministró por muchos dias los mismos jornales que solían ganar, mediante lo qual se trabajáron diferentes piezas pequeñas. De ellas se remitieron algunas al Excmo. Sr. Conde de Floridablanca, y habiendo merecido su aprobacion animó al referido D. Ramon expresivamente á que continuase en la instruccion, prometiéndole quantos auxilios necesitase para la propagacion de un artefacto tan útil y ventajoso á la naci n. El Cabildo que habia visto estas y otras piezas trabajadas por este Canónigo determinó hacer el trascoro y retablo de la Concepcion, y

habiéndose ofrecido dicho D. Ramon, se empezó á trabajar en el mes de julio. Esta obra tiene de frente 40 pies con 15 de alto, su retablo en medio compuesto de 4 columnas corintias, su cornisamento y remates con un segundo cuerpo proporcionado, que en todo levanta 25 pies, y estuvo concluida en el mes de Noviembre con general admiracion, y con solo el coste de 150 rs. escasos. Visto por el Cabildo con mucho gusto y satisfaccion la hermosura, decoro, propiedad y brillantez de su trascoro y retablo, y convencido de su utilidad y poco coste de estas obras, ha dispuesto construir de la misma materia otro retablo; y ha dado comision á dicho D. Ramon para que hallándose en la Corte haga se forme un dibuxo para el altar mayor con el fin de hacerle de la referida masa. En el verano pasado se han construido los dos retablos colaterales del Seminario de Leon por Domingo Casado, uno de los discípulos; en la Catedral de Coria se habian hecho varias mesas de altar por Joseph Limonier, tambien de la misma escuela; y actualmente están trabajando un retablo en la capilla de S. Francisco de los PP. Observantes extramuros de Ciudad-Rodrigo. Habiendo hecho presente al Excmo. Sr. Conde de Floridablanca la aplicacion de los varios discípulos que han concurrido á instruirse, y que entre ellos se han distinguido Domingo Casado y Joseph Limonier, mandó se entregase á cada uno de ellos el premio de 30 pesos que se anunció en la Gazeta; cuyo premio han recibido ya, y dadas las mas atentas gracias á S. E., quien deseoso de que este artefacto se haga comun en el Reyno, ha mandado pasar á la Corte á dicho D. Ramon para dar lecciones prácticas á fin de radicarle.

Zaragoza 5 de Febrero.

Fin de los premios de esta Real Sociedad.

Comercio. 50 pesos á la maestra hilandera y discípulas del hilado de seda, segun el método de Vaucanson, establecido por la Sociedad, que mas se distinguiesen en la perfeccion del hilado; y su aplicacion y mérito se graduará por los informes que diere el Sócio D. Antonio Rafael de Herranat, Secretario de la clase de Comercio, encargado de este útil establecimiento. = 50 pesos, y patente de Sócio de mérito al que mejor manifieste en una Memoria el estado actual del comercio de este Reyno, el que puede tener, las causas que lo impiden, y medios de removerlas. = Otros 50 al que introduzca mayor cantidad de carbon de piedra en Zaragoza para el consumo del público, y fraguas de los herreros, cerrajeros &c, que no baxe de 100 quintales. *Poblacion.* 60 pesos al que en un discurso manifieste mejor las causas así físicas como políticas de despoblacion que han disminuido y disminuyen el número de los habitantes de este Reyno, parándose especialmente en las políticas, y proponiendo los remedios mas eficaces, descendiendo despues á enumerar y describir los despoblados ó *pardinas* del mismo Reyno, señalando los que en otro tiempo han sido pueblos con vecindario considerable, y proponiendo los medios mas adaptables de reprobarlos. *Historia natural.* Cien pesos con que contribuye una per-

sona (cuya modestia no permite se publique su nombre) para el que en un discurso describa con mayor perfeccion y exâctitud las minas de carbon de piedra que hay en Aragon, el modo y medios mas fáciles y ventajosos de beneficiarlas, y transportar el carbon á los parages de mayor consumo.— Los discursos, artefactos y justificaciones deberán dirigirse al Secretario de la Sociedad en todo el corriente año; y los autores de Memorias ó Disertaciones enviarán en papeles cerrados sus nombres, los quales no se abrirán hasta la adjudicacion del premio, poniendo una sentencia ó lema al principio del discurso, que convenga con la del sobreescrito.

Madrid 12 de Febrero.

S. M. se ha servido nombrar para una Racion de la Sta. Iglesia Metropolitana de Granada á D. Juan Garcia de Paredes, Fiscal del Tribunal de Cruzada de aquel Arzobispado: para el Beneficio de la Parroquia de S. Martin de la ciudad de Plasencia á D. Francisco Martin Oliva: para el de S. Gil, agregado á la Parroquia de Sta. Maria de la villa de Béjar, Obispado de Plasencia, á D. Manuel Lopez Gutierrez: para el de la Parroquia de Cilleruelo de arriba, en el Arzobispado de Búrgos, á D. Pedro Calvo Vallejo, Racionero de la Colegial de Castrojeriz, en la misma Diócesis: para el de la Parroquia de San Lorenzo de la ciudad de Ubeda, Diócesis de Jaen, á D. Francisco del Rincon y Molina, Visitador de los Hospitales de la Misericordia y San Salvador de la misma ciudad: á todos quatro con obligacion de servirlos por sí mismos; y para el Beneficio de la Parroquia de la villa de Deleytosa, en el Obispado de Plasencia, á D. Claudio Muñoz Luengo, con varias cargas.

Tambien ha nombrado S. M. á D. Joseph Liborio Jordan para la Vara de Alcalde mayor de la villa de Daymiel, territorio de la Orden de Calatrava, de tercera clase ó de termino.

El 19 de Enero, víspera del cumpleaños del Rey, celebró la Junta de Caridad del barrio de la Baronesa de esta Corte, en el Real Monasterio de Comendadoras de Calatrava, exâmen público de las niñas pobres que están á su cuidado, habiendo asistido dichas Comendadoras y otras muchas Señoras de distincion. Se dió principio con un discurso que dixo el Diputado eclesiástico sobre la utilidad y progresos de estas Diputaciones: despues siguió el exâmen de las niñas por las mismas Señoras en lectura, punto, feston, bordado y cosido á la Española, Francesa, Portuguesa é Inglesa, de cuya execucion y desempeño quedó el concurso muy contento y satisfecho.

A 28 de Noviembre de 1787 falleció en Villaviciosa, Principado de Asturias, á los 73 años cumplidos de edad, el Excmo. Sr. D. Antonio Joseph de Posada de la Concha, Nava, Perez de Oviedo &c., Caballero de la Real y distinguida Orden de Cários III, Teniente General de la Real Armada; en cuyo Cuerpo empezó á servir de Alferez de Fragata el año de 1741, habiendo desempeñado varios mandos y comisiones con general aceptacion, y particular zelo y amor al Real servicio.

D.

D. Antonio Rodriguez de Olivera, provisto en una Media-Racion de la Catedral de la Paz en América, que se dixo en la Gazeta última ser Vicario foráneo de la Provincia de Pacajes, y Cura de la Doctrina de Caquiavire en el mismo Obispado, er. Racionero del Cuzco.

Para evitar á una familia ilustre un gravísimo daño que la amenaza se necesita alguna prueba, ó á lo ménos indicio, de la permanencia ó paso en qualquiera lugar de España ó Portugal, de Vicente Pedro Maria Buoncompagni, de nacion Piamontes, en los meses de Octubre, Noviembre y Diciembre de 1778, Enero y Febrero de 1779. Tenia entónces unos 40 años; era de estatura mas que regular, algo robusto, señalado de viruelas, ojos pardos, cejas de color castaño obscuro, barba negra; en los años posteriores gastaba peluca negra: era muy hablador; se llamaba indistintamente Compagni, de Compagni, Buoncompagni, ó de Mombelo, que es título de su casa. Tambien se decia ya Piamontes, ya de Turin, ya de Chieri; se mantenía exerciendo la Medicina, la Cirujía, sacando muelas, y con el oficio de platero, en que hacia labores de mucho primor. A 15 de Marzo de 1778 salió de Marsella; á 3 de Mayo y 5 de Junio se hallaba en Perpignan; á 1.º de Julio en Barcelona; á 1.º de Octubre estaba otra vez en Perpignan; á 12 y 14 de Noviembre en Madrid; á 7 de Enero de 1779 en Cádiz; á 1.º de Marzo en Málaga; y á 4 de Agosto en Barcelona: habiendo permanecido en la primavera dos meses en el Monasterio de Monserrate. Qualquiera sugeto que pueda dar la noticia que se solicita, especialmente las Justicias, Gobernadores é individuos de Policía, la comunicará en obsequio de la verdad y de la justicia con la brevedad posible en Madrid al Excmo. Sr. Embaxador de Cerdeña, en Cádiz al Conde Prasca, en Barcelona á los Sres. Duran y Llanja; y en Málaga á los Sres. Manescout, Tissou y Compañia.

Discurso sobre la Eloquencia Sagrada en España, en el qual se proponen los diferentes estados que ha tenido desde el establecimiento de la Religion Christiana entre nosotros hasta estos tiempos: se da noticia de los mas ilustres Oradores Sagrados que hubo en esta Península hasta el siglo XVI: se notan los principales defectos que reynan hoy en nuestros pulpitos, especialmente en la imitacion de los Oradores Franceses; y se da regla para corregirlos: su autor D. Pedro Sanchez. Un tomo en 8.º regular. Se hallará en la Librería de Hurtado calle de las Carretas.

Lecciones preliminares del curso de estudios que escribió en Frances el Abad de Condillac. = Ensayo de Filosofia moral, de Maupertuis: traducidos en Castellano por D. Lope Nuñez de Perálveja. Se hallarán en casa de Castillo frente á las gradas de S. Felipe.

El Memorial literario de Diciembre 1778, parte 1.ª, se hallará desde mañana Miércoles en las Librerías acostumbradas. Contiene la defensa de Cádiz contra la descripción poco exácta que de esta ciudad hace Mr. Masson: elogio irónico de la obra intitulada Meditaciones sagradas de la Pasion de Christo, escritas por D. Fernando Maria de Ulloa: descripción de la tarántula, su picadura y efectos, con las observaciones hechas hasta ahora en la Provincia de la Mancha: noticia de un fenomeno extraño en una muger que tiene tres excrescencias en la frente, semejantes á las astas de ciervo: oracion gratulatoria de Doña Josepha Amar y Borbon á la Junta de Señoras de la Real Sociedad económica de Madrid &c.

Memoria 9 de las políticas y económicas de los frutos, comercio, fábricas y minas de España. Trata de las fábricas de pasamaneria de seda, galones y tirados de oro y plata de Madrid. Véndese con las antecedentes en las Librerías de Esparza, Baylo y Lopez.